



Recueillement interreligieux à la Cathédrale © Eric Roset

# RAPPORT D'ACTIVITÉ 2024

**La Plateforme interreligieuse de Genève - PFIR - œuvre en faveur du dialogue interreligieux et du mieux vivre ensemble depuis plus de 30 ans.**

Réunissant des communautés et associations représentatives d'un grand nombre de sensibilités religieuses présentes à Genève, la PFIR s'efforce de contribuer à la réflexion et au partage des savoirs et des expériences dans le domaine interreligieux au travers de projets, événements, prises de parole et manifestations publiques à Genève et à proximité.

## VALORISER LA DIVERSITE ET LE DIALOGUE

**18 janv. – Pièce de théâtre "Rendez-vous avec Dieu.e"**

Dans ce one-woman-show musical, la pasteuress Carolina Costa interprétait le rôle de « Dieu.e Maman universelle » et questionnait la représentation de la figure divine. Ce fut l'occasion d'un échange riche 100 % féminin, avec des intervenantes musulmane, hindoue,



juive, catholique et protestante. Cette soirée très spéciale a suscité un immense intérêt, nécessitant l'ajout de places supplémentaires. 120 pers.

**27 fév. – Rencontre interreligieuse avec les élèves de l'école de la Salésienne**

Trois membres de la PFIR, représentant les traditions juive, musulmane et bouddhiste, ont animé une matinée d'échanges avec les élèves de 7e et 8e primaire. Cette rencontre a été marquée par la curiosité et l'enthousiasme des élèves, qui ont posé de nombreuses questions aux intervenant-e-s, surprenant même le corps enseignant. 95 pers.



### **16 et 24 mars - Servette contre le racisme**

Lors de la semaine contre le racisme en ville de Genève, la PFIR se joint à des associations du quartier de la Servette pour sensibiliser, échanger et agir ensemble pour combattre les préjugés.

La PFIR a proposé une célébration interreligieuse pour la paix, ainsi qu'une cérémonie œcuménique traduite en langue des signes avec la participation de la communauté des sourds et malentendants et la pastorale des milieux ouverts. 1045 pers.

### **16 et 21 avril – Visite guidée du Musée International de la Réforme (MIR)**

Organisé en collaboration avec la PFIR, le parcours « Sur les traces de l'œcuménisme et de l'interreligieux » était animé par Gabriel de Montmollin, Directeur du MIR. À travers une sélection d'œuvres, les visiteurs étaient invités à explorer une petite histoire de la tolérance (et de ses opposants) depuis le 16<sup>e</sup> siècle. 36 pers.

### **27 et 28 avril – Concert pour la Paix**

Trois voix féminines invitaient à vivre la paix à travers des chants soufis, orthodoxes slaves et hébraïques. Porté par l'association Les Deux Ailes – Chanter la beauté du monde, ce concert a touché les cœurs, et rempli les temples de Bursins et de la Madeleine. 600 pers.

### **30 avril – Vernissage de l'exposition de photographies « Voyage en terres sacrées »**

Présentée à la Maison Internationale des Associations (MIA) pendant deux mois et demi, la superbe exposition mettait en lumière les terres sacrées des différentes traditions à travers les clichés issus du calendrier

des religions. Lors du vernissage, des représentant-e-s de diverses communautés ont partagé leurs réflexions sur ces lieux emblématiques. L'exposition, largement saluée, a permis de toucher un nouveau public et de créer des synergies inédites. 20 pers.

### **1er au 5 mai – Festival "Il est une Foi"**

Organisé par l'Eglise Catholique Romaine de Genève, le festival "Il est une foi" prenait ses quartiers au cinéma du Grütli et explorait le thème de l'Au-delà. Partenaire fidèle de l'événement, la PFIR y a contribué par la participation de ses membres à une projection suivie d'un débat. 42 pers.

### **2 mai – Forum public "Quartiers solidaires"**

La recherche-action ReligioCités : religions et vie urbaine à Genève, menée par le Centre intercantonal d'information sur les croyances (CIC), a donné lieu à une série de rencontres visant à la mise en avant d'initiatives locales dans différents quartiers de la Cité, avec la participation de membres de la PFIR. Lors d'une soirée dédiée à la Servette et au Petit-Saconnex, la PFIR a présenté "Servette contre le racisme", et les rencontres interreligieuses qu'elle y propose. 90 pers.

### **12 mai – Assemblée générale d'IRAS COTIS**

La PFIR a eu l'honneur d'accueillir l'assemblée générale annuelle de la Communauté de travail interreligieuse en Suisse (IRAS COTIS). Hébergé par la Fondation Culturelle Islamique, l'événement a offert une belle opportunité de rencontres entre acteurs et actrices du dialogue interreligieux venus de toute la Suisse. Les participant-e-s se sont dit ravi-e-s de découvrir l'emblématique Grande Mosquée de Genève, ainsi que le Centre bouddhiste international de Genève. 40 pers.



## 10 au 22 sept. – Théâtre « CRI ! Le Jugement de Salomon »

La pièce de Miguel Fernandez explorait des thèmes éthiques et spirituels contemporains en s'appuyant sur le récit biblique de Salomon. Elle a servi de point de départ au projet « **Salomon 2024, questions de justice** », soutenu par la PFIR, qui s'est décliné en une série d'ateliers tout au long de l'année. 850 pers.

## 12 sept. – 6e Rentrée de la Maison Internationale des Associations (MIA)



Ce rendez-vous annuel constitue pour les locataires de la MIA une précieuse opportunité de faire rayonner leurs engagements. Le stand de la PFIR a éveillé un intérêt soutenu, attirant tant des visiteur-euse-s curieux-ses que des personnes venues spécialement à sa rencontre. Cette journée a favorisé la création de synergies avec d'autres associations, et contribué à élargir la visibilité de la PFIR. 250 pers.

## SEMAINE DES RELIGIONS

Début novembre de chaque année, elle est orchestrée au niveau fédéral par l'organisation interreligieuse IRAS COTIS, et à Genève par la PFIR et ses communautés membres.

### 7 nov. - "Genève100" au Palais Wilson

La réunion d'envergure internationale a rassemblé des responsables religieux et des acteur-ric-e-s confessionnel-le-s, à l'occasion du 25e anniversaire de l'Appel spirituel de Genève et du 75e anniversaire des Conventions de Genève (en lien avec le Comité international de la Croix-Rouge), avec la participation de la Plateforme interreligieuse de Genève, du Haut-Commissariat des Nations

## 23 sept. – Parcours Dialogue en route – pro Senectute

Le parcours « Art et écritures » mené par une guide de Dialogue en route a offert aux bénéficiaires de l'association Pro Senectute une manière inédite de découvrir la Grande Mosquée de Genève et le Centre Bouddhiste international. 8 pers.

## 7 oct. – Recueillement interreligieux à la Cathédrale St-Pierre

Un temps de recueillement interreligieux s'est tenu à la cathédrale Saint-Pierre, en mémoire du début d'une nouvelle vague de violences tragiques au Proche-Orient. Cette initiative a offert à chacun-e un espace de silence, de méditation et de solidarité partagée. Le public venu en nombre s'est montré profondément ému par ce moment intense de recueillement et de communion. 500 pers.



Recueillement interreligieux © Eric Roset

Unies pour les réfugiés et du Réseau « La foi pour les droits ». Les participant-e-s, présent-e-s sur place au Palais Wilson ou en ligne, ont témoigné d'un vif intérêt pour les initiatives locales menées par la Plateforme interreligieuse de Genève et l'Appel spirituel. 100 pers.

### 7 nov. - Projection du film Sacerdoce

Le film « Sacerdoce » de Damien Boyer traite des parcours atypiques de plusieurs prêtres. Projeté à Cinélux, il a été suivi d'un échange avec les membres de la PFIR. 40 pers.

## **8 nov. - Conférence-concert « La Foi pour les Droits ? »**

Lors de cette soirée accueillie à la paroisse de Jussy, les interventions captivantes du Dr Michaël Wiener, du Haut-Commissariat aux Droits de l'Homme, et du Dr Ibrahim Salama, Directeur associé de l'Observatoire des droits humains de l'Université d'Ottawa ont été ponctuées d'interludes musicaux inspirés de diverses traditions spirituelles. L'exposition des 9 propositions de la PFIR a également attiré une attention particulière du public. 80 pers.

## **9 nov. - Salon des petits éditeurs**

La PFIR était représentée lors de ce rendez-vous littéraire annuel, aux côtés des Éditions Ouverture. Un public curieux pouvait y découvrir ses diverses publications.

## **10 nov. - Cérémonie interreligieuse à Jussy, Gy, Puplinge et Meinier**

La paroisse protestante accueillait une célébration interreligieuse sur le thème de la paix, inspirée des « 9 propositions pour vivre ensemble dans le respect de la diversité religieuse » de la PFIR. Organisé en partenariat avec la PFIR et l'Appel Spirituel de Genève, l'événement a été marqué par les interventions de Mohamed Levrak, président de la PFIR, et du rabbin Nathan Alfred. L'exposition des 9 propositions est restée visible plusieurs jours dans le temple. 80 pers.



## **14 nov. - Soirée avec Ghaleb Bencheikh**

Ghaleb Bencheikh, président de la Fondation de l'Islam de France et animateur de l'émission Questions d'Islam sur France Culture, était en dialogue avec des membres de la PFIR. Offrant un regard croisé sur le thème « La sagesse et la justice dans les traditions religieuses », les échanges ont permis d'aborder les convergences et spécificités de chaque tradition sur ces notions essentielles. Cette rencontre passionnante s'inscrivait dans le cadre de Salomon 2024. Tenue à la librairie de l'Olivier, elle affichait complet et a été retransmise en direct. 60 pers. présentes et 900 vues en ligne.



## **1er déc. – Cérémonie interreligieuse pour la journée mondiale de lutte contre le sida**

La PFIR, l'Antenne LGBTI Genève et l'Espace Fusterie s'associaient à PVA-Genève



(Personnes Vivant Avec le VIH/Sida) pour proposer ce temps de commémoration. Cette année, il prenait place à l'église Saint-Germain, accueilli par la communauté Catholique chrétienne. Ce moment fort et émouvant a été sublimé par les performances musicales originales des artistes Saya et Hyas. S'en est suivi une marche commémorative laïque, et un thé dansant solidaire. 60 pers.

## **3 déc. - Journée de présentation des travaux des étudiant·e-s de la HETS**

Voir sous expertise et formation. 40 pers.



### 3 déc. - Marche de la « Foi pour les Droits »

Lancée par le Haut-Commissariat aux droits de l'homme en 2017 à Beyrouth, l'initiative « la Foi pour les Droits » rassemble les communautés religieuses pour lutter contre les discriminations et la violence à caractère religieux. Portée par ces valeurs, la marche symbolique partait de l'église évangélique luthérienne de Genève, puis proposait la visite commentée de la Grande Synagogue Beth Yacoov, l'accueil chaleureux de la communauté de Dituria, et une célébration musicale au Campus Adventiste du Salève sur le thème de la Déclaration universelle des droits de l'homme. 19 pers.

### 14 déc. - Culte de l'Escalade

Au son des trompettes et du grand cœur de l'Escalade, avec la Compagnie 1602 et la Compagnie des pasteur.e.s, des diacres et des chargé.es de ministère, le Culte commémoratif de l'Escalade a eu lieu à la Cathédrale Saint-Pierre, en présence de représentants des autorités religieuses et civiles genevoises. La PFIR a eu l'honneur d'y prendre part aux côtés de diverses communautés de la Cité.

### 31 déc. - Culte commémoratif de la Restauration à la Cathédrale Saint-Pierre.

La traditionnelle célébration a eu lieu le dernier jour de l'an à la Cathédrale Saint-Pierre, avec la participation de la PFIR.



Culte de l'Escalade © Eric Roset

## CONTRIBUER A LA SENSIBILISATION – Expertise et formation

### KIT de la diversité religieuse

Diffusion de la boîte à outils regroupant le matériel à disposition (expositions, 9 propositions, etc.) et les initiatives des communautés.

### Site internet [www.interreligieux.ch](http://www.interreligieux.ch)

Conçu pour mettre en valeur les activités de la PFIR, sa mission et ses buts, il favorise la promotion d'un véritable dialogue interreligieux entre les membres de l'association et au sein de la société civile.

### Diffusion du calendrier interreligieux 2024-2025 : « Regards sur les Arts et le Sacré »

Répertoriant les principales fêtes des différentes traditions et familles religieuses, le calendrier est complété par un dossier thématique. Fruit du partenariat entre les éditions AGORA et la PFIR, cet outil de sensibilisation

au pluralisme religieux et à la diversité culturelle invite à la découverte mutuelle et au dialogue.

### Module d'approfondissement professionnel (MAP) de la Haute Ecole de Travail Social (HETS)

Depuis janvier 2016, la PFIR collabore avec la HETS pour animer un module d'approfondissement sur la place de la spiritualité et du religieux dans le travail social. Cette année, 29 étudiant.e.s ont exploré le thème des fins de vie et aux deuils à travers des éléments théoriques, des témoignages, des visites et une recherche de terrain.

### Projet (fédéral) Dialogue en route

La PFIR s'est associée à ce projet fédéral en 2017 pour proposer conjointement le parcours « Art et écriture dans les religions ».

## Centre intercantonal d'information sur les croyances (CIC)

Les membres de la PFIR bénéficient d'un tarif avantageux pour assister aux cours de la formation « Divers-cités ».

## Capsules vidéo « Paroles d'enfants »

Les enfants de diverses communautés étaient invités à s'exprimer sur plusieurs thèmes en lien avec la religion et la spiritualité, co-production Ataprods.

## Groupe interreligieux de soutien spirituel d'urgence (GI-spi)

Une trentaine de personnes de différentes

religions en sont membres. Une ou deux formations sont organisées chaque année et les membres du groupement participent aussi régulièrement à des exercices organisés dans le cadre du plan cantonal catastrophe (ORCA)

## Intervention des membres de la PFIR pour promouvoir le dialogue interreligieux

Des membres de la PFIR sont régulièrement invités pour participer à des rencontres, des activités et des formations.

## SE RENCONTRER - RENFORCER LA CONFIANCE

Le Comité exécutif se réunit mensuellement pour assurer le suivi des activités et coordonner les groupes projets. Diverses rencontres avec les membres sont organisées dans l'esprit de la charte de la PFIR, des *9 propositions pour vivre ensemble et se respecter dans la diversité religieuse*, et de la *déclaration de Paix-Salam-Shalom*.

## Remerciements

La présence et les projets de la PFIR sont rendus possibles grâce au soutien du **Canton de Genève**, de la **Ville de Genève**, ainsi que la participation active **des membres collectifs et individuels de la PFIR**, et d'autres personnes et entités qui souhaitent encourager le dialogue interreligieux.



**Plateforme interreligieuse de Genève - PFIR**  
c/o Maison Internationale des Associations  
Rue des Savoises 15  
CH-1205 Genève

Coordonnées bancaires

CCP 17-270450-8

IBAN CH79 0900 0000 1727 0450 8



*Vous pouvez désormais effectuer un don par Twint.*

[www.interreligieux.ch](http://www.interreligieux.ch)

